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范思翔 徐 壮

“以史为鉴、开创未来，必须加强中
华儿女大团结。”在7月1日举行的庆祝中
国共产党成立100周年大会上，习近平总
书记深刻道出实现民族复兴不可或缺的密
码。

群力谁能御，齐心石可穿！
长期以来，中国共产党团结海内外全

体中华儿女，克服一个又一个困难，战胜
一场又一场挑战，实现了一步又一步的战
略部署，成就了一个古老民族永不停歇的
前进脚步。

历史一再证明，中华儿女大团结是国
家发展进步的巨大优势，是实现民族复兴
的强大动力。

同经风雨：中国共产党
始终把统一战线摆在重要位置

“团结就是力量，团结就是力量！”党
的百年华诞之际，这首诞生于硝烟中的歌
曲在中华大地唱响。

众力并则万钧举，人心齐则泰山移。
百年奋斗历程中，中国共产党始终把统一
战线摆在重要位置，不断巩固和发展“同
行者”和“同盟军”。

谁是敌人，谁是朋友？诞生在外有列
强虎视眈眈、内有军阀倒行逆施的年代，
这个“革命的首要问题”考验着年轻的中
国共产党。

“共同建立一个民主主义的联合战
线，向封建式的军阀继续战争”。1922年
6月，中共中央发表《中国共产党对于时
局的主张》指出，为了完成无产阶级在目
前最迫切的任务，中国共产党主张同国民
党等革命党派，以及其他革命团体，建立
民主主义的联合战线，反对共同的敌人，
使中国人民从帝国主义和封建军阀的双重
压迫下解放出来。

此后，从民主联合战线、工农民主统
一战线，到抗日民族统一战线、人民民主
统一战线，各条战线的形成为党完成各个
历史时期的任务提供不竭力量。

新中国成立后，伴随着党和国家工作
重心的转移，统一战线的主要任务也发生
着改变。

社会主义建设时期，大量科技文化人
才、社会贤达、海归华侨纷纷投身祖国建
设。党的十一届三中全会以后，通过落实

知识分子、民族、宗教等政策，党外人士
投身改革开放事业的积极性、主动性得以
极大调动。党领导的新时期爱国统一战线
犹如满载改革和建设力量的巨轮，乘风破
浪，奋力前行。

当时间的指针进入新时代，我们需要
怎样的统一战线？

2020年12月21日，中共中央发布新
修订的 《中国共产党统一战线工作条
例》，体现了新形势新任务对统一战线工
作的新要求，对于加强党对统一战线工作
的集中统一领导，巩固和发展最广泛的爱
国统一战线，为全面建设社会主义现代化
国家、实现中华民族伟大复兴的中国梦凝
心聚力，具有重要意义。

人心是最大的政治，共识是奋进的动
力。百年来，中国共产党将统一战线视为
党的事业取得胜利的重要法宝，始终与党
外人士同经风雨、肝胆相照。

同步而行：画出最大同心圆

2018年3月11日，人民大会堂万人
大礼堂。

伴随着如潮的掌声，《中华人民共和
国宪法修正案》高票通过。“致力于中华
民族伟大复兴的爱国者”作为“爱国统一
战线”中的新主体载入了国家根本大法。

实现中华民族伟大复兴，就要团结一
切可以团结的力量，正确处理一致性和多
样性的关系，形成最大公约数，画出最大
同心圆。

——画出最大同心圆，要始终坚持中
国共产党的领导。

上海兴业路 76 号，一幢石库门楼
房，见证了开天辟地的大事变。浙江嘉兴
南湖，一叶红船，摆渡了曾经暮霭沉沉的
中国。

今年6月5日，一批特殊的客人来到
上海、浙江嘉兴，瞻仰中共一大会址和
嘉兴南湖红船，并举行座谈会，庆祝中
国共产党成立100周年。他们是各民主
党派中央主席、常务副主席和无党派人
士代表。

“中国共产党永远是中国人民最可靠
的主心骨和领路人。我们将始终保持同
中国共产党同心同德、团结奋斗的政治
本色。”一位民主党派的主要负责同志
说。

同心圆画得再大也只有一个圆心，这

个圆心就是坚持中国共产党的领导。中国
共产党领导是统一战线最鲜明的特征，坚
持党的领导是统一战线最根本、最核心的
问题。新时代，只有不断加强党对统一战
线工作的集中统一领导，才能保证统一战
线始终沿着正确政治方向前进。

——画出最大同心圆，要巩固共同的
思想政治基础。

2020年初新冠肺炎疫情肆虐时，为
了支援武汉，美国洛杉矶几位年轻侨胞凑
钱买了防疫物资。当被告知国内清关必须
留名时，他们只写下四个字：“中华儿
女”！

中华儿女大团结有着根深蒂固的思想
基础和牢不可破的情感联系。

团结统一的中华民族是海内外中华儿
女共同的根，博大精深的中华文化是海内
外中华儿女共同的魂，实现中华民族伟大
复兴是海内外中华儿女共同的梦。

因为共同的根而情深意长，因为共同
的魂而心心相印，因为共同的梦而同心同
德。只有不断巩固共同的思想政治基础，
才能形成强大的向心力，让同心圆更加稳
固。

——画出最大同心圆，要围绕党和国
家工作大局发扬求同存异、体谅包容的优
良传统。

“我要向四部委各提一个建议。”
2021年3月7日，在全国政协全体会议期
间召开的界别协商会议上，国家特种计算
机工程技术研究中心主任陈志列委员开门
见山。听完发言，参会的国家发改委副主
任连维良马上作出回应。当天下午，十几
个中央和国家机关有关单位负责同志参
会，听取委员们的意见和建议。

统一战线是由不同的阶层、党派、团
体等组成的，差异性是统一战线存在的客
观条件。只有尽可能通过耐心细致的工作
促进不同思想观点的交流互鉴，才能形成
既畅所欲言、各抒己见，又凝聚共识、共
促奋进的良好氛围，从而延伸包容的多样
性半径。

同谋复兴：汇聚起团结
奋斗的磅礴力量

“中国很大，如果团结，大就是它的
力量；如果不团结，大就是它的负担。”
海外有识之士曾经这样评价。

长期以来，为了实现中华民族伟大复

兴，中华儿女同舟共济、携手前行，谱写
下一曲曲大团结大联合的壮丽篇章。

——他们致力于厚植中华民族共同的
精神家园，最大程度凝聚人心。

少数民族人士积极宣传党的民族政
策，带头促进各族群众广泛交往、全面交
流、深度交融；宗教界人士对宗教教义教
规作出符合当代中国发展进步要求、符合
中华优秀文化的阐释，促进宗教与社会主
义社会相适应；港澳同胞始终强调坚持和
完善“一国两制”制度体系，支持港澳融
入国家发展大局；台湾同胞及其在大陆的
亲属不断发展壮大爱国统一力量，反对

“台独”分裂活动，不断推进祖国和平统
一进程。党外人士充分发挥自身团结各
界、联系广泛的优势，为凝聚人心贡献力
量。

——他们建言献策支招，最大范围凝
聚智慧。

从新中国成立初期，出国和归国留学
人员放弃海外优渥的生活，投身祖国建设
热潮；到抗击疫情的非常时刻、脱贫攻坚
的广阔战场，党外知识分子等深入调研、
积极建言，发挥“智库”作用；再到多党
合作制度框架内，民主党派、无党派人士
等积极履职尽责、参政议政。党外人士充
分发挥人才荟萃、智力密集的优势，为推
动党和国家事业发展献计献策。

——他们积极履行社会责任，最大限
度凝聚力量。

大量分布于新业态的新的社会阶层
人士，为社会主义事业发展贡献创新创
业的活力；非公有制经济人士为完善社
会主义市场经济贡献力量；华侨、归侨
及侨眷为推动我国现代化建设、推进祖
国和平统一大业、传播中华文化等方面
发挥积极作用。长期以来，党外人士总
能与党和国家坚定地想在一起、站在一
起、干在一起。

人心向背、力量对比是决定事业成败
的关键。

全面建设社会主义现代化国家新征
程已经开启，向第二个百年奋斗目标进
军的号角已经吹响。在同心共筑中国
梦、携手奋进新时代的新长征路上，加
强中华儿女大团结，不断巩固和发展最
广泛的统一战线，最大限度凝聚起共同
奋斗的力量，必将继续创造属于中华民
族共同的辉煌。
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必须加强中华儿女大团结
——“以史为鉴、开创未来”系列述评之八

离开学还有不到一个月的时间，秋季学
期能否如期开学？旅游高峰期，如何做好景
区的疫情防控工作？国际航班相关联的本土
病例相继出现，如何更好做到“外防输入”？

8月5日，国务院联防联控机制召开新
闻发布会，教育部、工业和信息化部、文化
和旅游部、国家卫生健康委、海关总署相关
负责同志针对上述问题，回应公众关切。

秋季学期开学安排坚持属地
管理原则

在全国多个省份出现本土确诊病例的情
况下，秋季学期能否如期开学，是不少学
生、家长和老师关注的重点。

教育部体育卫生与艺术教育司副司长刘
培俊表示，今年秋季学期的开学安排坚持属
地管理原则，因地制宜保证开学有序进行。

“具体开学时间、教学方式的选择等，
各地要一省一案，因校施策，实事求是做好
安排。”刘培俊说，“如果到了开学的时候仍
然还有中高风险地区，中高风险地区学校暂
缓开学、中高风险地区学生暂缓返校。”

目前看来，在病毒的变异、疫情的变
化，以及地方防控政策的变动等因素影响
下，异地过暑假的孩子，开学后可能面临延
期返校的情况。

刘培俊介绍，教育部此前已发出通知，
提出要充分分类考虑开学后延期返校学生的
实际需求，安排好他们的学习、个人防护及
心理辅导。“要把延期返校学生纳入学校疫
情防控闭环服务管理体系。为放假后留校学
生提供生活保障服务，让学生在校如在家；
让开学后居家的学生能够在线继续学习，让
孩子们在家如在校。”

当前形势下，青少年学生安全有效接种
疫苗，既是构建校园防控网络的需要，也是
筑牢社会免疫屏障的需要，更是青少年健康
成长的需要。

据悉，各地教育部门在家长、监护人以
及学生知情、自愿、同意的原则下，配合专
业机构，分步骤、有序、稳妥做好12岁至
17岁学生的疫苗接种工作。“目前校园师生
符合条件人员的疫苗接种工作进展顺利、效
果明显。”刘培俊说。

抓实抓细重点领域的疫情防控

暑期正值游客出游高峰期。据悉，根据
近期疫情形势，文化和旅游部已迅速开展行
业工作部署，要求各地加强旅游景区防控措
施。截至8月4日，全国已有1152家A级
旅游景区暂停开放。

文化和旅游部市场管理司副司长余昌国
提醒，当旅游目的地政府有关部门对旅游发
出预警提示或将相关区域列为疫情中、高风
险等级时，未出发的旅游团队必须立即取消
或更改旅游行程；已经在当地的旅游团队，
必须暂停在当地的旅游活动，配合做好相关
疫情排查工作。

近期，多地也出现了与国际航班相关联的本土病例，这也需要海关
在口岸环节采取措施，最大限度遏制疫情通过口岸输入。

海关总署卫生检疫司司长林伟介绍，疫情发生以来，全国海关在
海、陆、空口岸，对入境人员严格实施健康申明卡核验、体温监测、医
学巡查、采样检测、病毒测序等措施。各地海关与地方相关部门不断强
化联防联控，严格落实转运隔离等防控措施，实现无缝衔接、闭环管
理。

“全国海关在严格口岸卫生检疫的同时，整合健康申报和快速流
调，进一步强化重点人群的流行病学调查，缩短旅客通关时间，最大限
度降低疫情在口岸环节的传播风险。”林伟说。

此外，做好疫情防控工作也需要从细处着手，离不开每个个体的力
量。

国家卫生健康委疾控局一级巡视员贺青华表示，从公民自身的角
度，要进一步提高防范意识，做到一“防”二“减”三“报告”：继续
做好个人防护；减少跨省跨市出行；发现异常情况要及时报告。

提升通信大数据分析能力

在疫情防控中，大数据的力量不可小觑。
工业和信息化部信息通信管理局副局长谌凯在会上说，工业和信息

化部认真履行区域协查专班工作职责，重点分析南京禄口机场、张家界
“魅力湘西”剧场、郑州市第六人民医院等重点场所人员流向情况，加
快信息流转效率，确保风险人员排查任务及时完成。此外，还研发上线

“疫情快速登记”小程序，支持一线工作人员通过线上方式快速采集并
上报病例信息。

谌凯表示，下一步，工业和信息化部将不断提升通信大数据分析能
力，推动加快“疫情快速登记”小程序安装应用，更好助力疫情防控。

在加强旅游景区的流量管控上，大数据也发挥着重要作用。
余昌国介绍，文化和旅游部指导A级旅游景区严格落实“限量、

预约、错峰”要求，严格控制游客接待上限，严格落实门票预约制度，
确保游客信息可查询可追踪。

数据显示，截至目前，全国90%以上的5A级旅游景区已基本实现
分时预约。而借助网络预订和大数据平台，文旅部门也在旅游高峰期对
热点景区发出预警提示，为各地开展游客流量调控提供重要参考。
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据新华社天津 8 月 5 日电
（记者 周润健）《2021年中国天
文年历》显示，北京时间8月7日
14时54分将迎来“立秋”节气，
意味着夏尽秋来，金风渐至。

历史学者、天津社科院研究
员罗澍伟介绍，“立秋”是二十四
节气中的第十三个节气，也是秋
季的第一个节气，通常在每年公
历的8月8日前后。

与其他节气一样，“立秋”也
以五天为一候：“一候凉风至，二
候白露降，三候寒蝉鸣。”意思是
说，从“立秋”开始，凉爽的秋
风会习习而来；由于早晚温差开
始增大，导致清晨空气中的水雾
在植物叶子上凝成露珠；树上的
寒蝉也因天气渐凉，叫声低微并
略带凄切。

“立秋”不仅是重要的节气，
还是我国重要的岁时节日。民间

有“立秋”这天“贴秋膘”“咬
秋”“啃秋”等习俗。

“立秋”时节如何养生保健？
罗澍伟结合民间传统和养生专家
的建议说，“立秋”后余暑未消，
空气湿度仍大，直至“秋分”，这
段时间身体易现“温燥”。根据

“燥则润之”的理念，宜食清热健
脾、利湿润燥、滋阴润肺的食
物，如银耳、百合、香蕉、梨等。

“立秋”后气温逐渐下降，人
们食欲增加，建议根据秋季特
点，科学摄取营养和调整饮食，

“贴秋膘”也要恰到好处，不宜过
分进补。

中医认为，暑热既伤阴又伤
气，容易导致人体气阴两虚，对
不良刺激的耐受力下降，要适时
调整不良情绪，保持心态平和，
早睡早起，增加户外运动，以增
强体能。

8月7日“立秋”

8月5日，中国选手全红婵在颁奖仪式上。
当日，在东京奥运会跳水项目女子10米跳台决赛中，中国选手全红婵夺得冠

军，陈芋汐获得亚军。 新华社记者 许 畅 摄

跳水——女子10米跳台决赛

中国选手包揽冠亚军

8月5日，中国队选手陈梦（左）、孙颖莎（中）和王曼昱在颁奖仪式上。
当日，在东京奥运会乒乓球女子团体决赛中，中国队战胜日本队，夺得冠军。

新华社记者 王东震 摄

乒乓球

中国队夺得女团冠军

■新华社记者 朱 翃 周 畅
岳冉冉

“我们的目标始终都是进奥运会决
赛，卷土重来！”8月5日，女子4×100
米接力首轮赛后，“大姐”韦永丽在混采
区几乎是压着嗓子吼出了这句话，也红
了眼眶。梁小静、葛曼棋、黄瑰芬、韦
永丽组成的女队，以42秒82、小组第三
的成绩晋级决赛，这也是中国接力女队
史上第二次晋级奥运会决赛。

这一组合棒次，是第一次经历大赛
的考验。首棒梁小静，反应快、起跑
好；二棒葛曼棋，整体实力最强；三棒
黄瑰芬，练过200、400米，弯道技术
好；四棒“大姐”韦永丽，老将压阵、
力拼冲刺。今年4月，这一组合才正式
确定下来。

组合的首次“大赛考验”就是奥运

会。在二、三棒交接时出现一点瑕疵的
情况下，最终能顶下来，并跑出42秒82
的成绩，对于姑娘们来说是相当不错的
表现。

“虽然有一点点小的失误，但是我们
非常理智地解决了。这个成绩是我们这
个组合的赛季最佳。”葛曼棋赛后点评
说，“战术就是放松心态，比赛就当训
练，训练就当比赛。”梁小静补充说。姑
娘们的这份沉着冷静，让人们有理由对
这支接力队期待更多。

除了实力以外，姑娘们的运气也
相当不错。女子4×100米接力赛，第
一小组齐聚了英、美、牙买加三支强
队，在她们的带动下，八支队伍三支
刷新本国纪录，五支创造赛季最佳，
排名小组第三的牙买加队跑出了42秒
15的成绩。

中国队则被分在了实力相对较弱的
第二组。以中国姑娘们 42 秒 82 的成
绩，在第一小组只能排到第六。在第二
组，中国女队是以小组第三的名次直接
晋级。在决赛的八支队伍里，中国队成
绩暂列第八。

“我们看到了第一组的成绩，但是心
里不慌。”梁小静赛后采访时说，“我们
的实力在，只要稳住我们能赢（晋级），
还想冲击亚洲纪录呢。目标总是要有
的，万一实现了呢？”

上届里约奥运会的女子4×100米接
力赛，中国队以 42 秒 70 排名预赛第
八，原本能晋级决赛。但美国队在出现
掉棒失误的情况下申诉重赛，颇为离奇
地获得了单独重赛的机会，最终挤掉了
中国队的决赛资格。

“大姐”韦永丽在确认队伍晋级决赛

后和梁小静拥抱在了一起。“我们经历了
里约，那个时候我们也努力了，但没有
得到我们想要的结果，确实挺遗憾的。”
韦永丽说，“这一次，我们弥补了遗憾，
我们卷土重来实现了这个愿望。”

“这十年当中的每一场（接力）我都
经历了，我非常感谢队友们，一起努力
完成梦想。”韦永丽动情地说，“我觉得
大家都非常优秀，包括我们的替补，还
有之前一起训练的前辈们，是她们给我
们铺了这条路，让我们现在的路更好走
了，所以我们会替她们去完成这个梦
想。”

当年的意外，记得起却也放得下，
这是大气；如今的晋级，不仅是为了弥
补遗憾，更是为了完成梦想。卷土重来
未可知，姑娘们，决赛放手去拼！

新华社东京8月5日电

卷土重来未可知
——写在中国女队晋级4×100米接力决赛之际


